



*Relaciones con la Sociedad*

## PARTICIPACIÓN SOCIAL

### RESIDENCIA UNIVERSITARIA FLORA TRISTÁN

La Residencia Universitaria Flora Tristán ha cumplido en el curso 2011-2012 su noveno año de funcionamiento. La ocupación de la Residencia ha sido del 100% de las plazas disponibles. La ocupación trimestral/semestral de los/as estudiantes de Doctorado, estudiantes de Postgrado, estudiantes que presentan la Tesis, así como las estancias cortas de profesores/as e investigadores/as de otros países, ha elevado a más de 350 el número de personas que han pasado por la Residencia.

#### Residentes

La ocupación se distribuye de la siguiente forma:

- **Estudiantes de grado:** 97 personas. De éstos el 92% son estudiantes de la Universidad Pablo de Olavide y el resto cursan sus estudios en otras Universidades, fundamentalmente en la Universidad de Sevilla. Las titulaciones que cursan estos residentes son: Diplomaturas en Trabajo Social; en Educación Social; en Relaciones Laborales; en Empresariales y en Magisterio; Licenciaturas en Derecho; en Ciencias Ambientales; en Humanidades; en Ciencias Políticas; en Sociología; en Biotecnología; en Psicología; en Administración y Dirección de Empresas; en Ciencias de la Actividad Física y del Deporte; en Filología Inglesa; en Antropología; en Teología; en Traducción e Interpretación; en Pedagogía y en Bellas Artes; Estudios Conjuntos de las Diplomaturas en Trabajo Social y Educación Social; Estudios Conjuntos de las Licenciaturas en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho; Ingeniería en Informática de Gestión, e Ingeniero/a Técnico/a Agrícola.
- **Estudiantes de postgrado o estancias para realización de tesis doctorales:** 125 personas. De éstos el 95% son de la Universidad Pablo de Olavide y el resto de la Universidad de Sevilla.
- **Profesorado:** 2, pertenecientes a diferentes Departamentos de la Universidad Pablo de Olavide.

Por otro lado, cabe destacar la diversidad de las nacionalidades de los residentes, procedentes de más de **32** países diferentes: Argentina; Argelia; Alemania; Bélgica; Bolivia; Brasil; Chile; Colombia; Costa



*Relaciones con la Sociedad*

Rica; Cuba; Ecuador; El Salvador; Egipto; España; Finlandia; Francia; Italia, Rumanía, Lituania, Serbia, Alemania, Bélgica, Guatemala; Guinea Bissau; Guinea Conakry; Italia; Irán; Islas Comores; México; Mozambique; Mauritania; Nicaragua; Panamá; Perú; Polonia; Puerto Rico; República Centroafricana; Siria; Uruguay y Venezuela.

## Organización y Participación Interna

**Consejo de Residentes:** Es un órgano representativo y de participación, creado a través de elecciones democráticas entre todos/as los/as residentes, surgiendo electo/a un/a representante por cada portal y un/a suplente, encargados/as de organizar las Asambleas de Portales, con la finalidad de recoger y canalizar las preocupaciones y propuestas de los/as residentes. Estos/as representantes más el equipo de dirección de la Residencia, constituyen lo que desde su Reglamento de Funcionamiento se denomina Consejo de Residentes. Se constituye como órgano de participación a través del que se debaten todos los temas de interés para los/as residentes en su convivencia diaria, además, ha organizado diferentes actividades, entre las que destacan las siguientes:

- Sesiones de Acogida para Residentes curso 2011-2012. 19 y 20 de octubre de 2011.
- Sesión de Acogida para Estudiantes de Postgrado. 9 de noviembre de 2011.
- Comida Intercultural de Bienvenida Nuevo Curso. 11 de noviembre de 2011.
- Actividades Contra la Violencia de Género: Charla-Taller J. Blanco. 24 de noviembre de 2011. Lazos Árbol y Manifestación, 25 de noviembre de 2011 y Video Forum "Te doy mis ojos", 1 de diciembre de 2011.
- Presentación Proyecto "Huertos Urbanos Ecológicos". 12 de diciembre de 2011.
- Taller de Pestiños y Dulces de Navidad. 15 de diciembre de 2011.
- Comida de Navidad. 16 de diciembre de 2011.
- Fundación ATENEA, stands informativos, talleres y curso sobre sexualidad. Enero de 2012.
- Sesión de Acogida para Estudiantes de Postgrado. 31 de enero de 2012.
- II Encuentro Jornadas Viviendas Solidarias para Jóvenes. 10, 11 y 12 de febrero de 2012.
- Actividades en torno al 8 de marzo Día de las Mujeres: Collage, Corto-Forum, Merienda y Panel "Mujeres en el Mundo". Actividades en el Polígono y Manifestación en Sevilla.
- Actividades IX Aniversario Flora Tristán. 16 y 17 de mayo de 2012. En la Universidad Pablo de Olavide: Paneles Informativos y Teatro Mujeres del Polígono Sur. En la Residencia:



*Relaciones con la Sociedad*

Presentación del libro *"Cuando parece que la gente no participa..."*, comida y tarta de aniversario, *cuentacuentos*, actuaciones,... y campeonato de fútbol en el Polideportivo del Polígono Sur.

### **Proyecto de Promoción Social de la Residencia**

El desarrollo del programa de colaboración de la Residencia Universitaria Flora Tristán con las asociaciones y entidades del Polígono Sur de Sevilla, se viene desarrollando desde el año 2003. Se lleva a cabo a través de dos tipos de actuaciones: por un lado la labor de colaboración que realizan residentes becarios/as, y por otro, la promoción de actividades de extensión universitaria en colaboración con diferentes Vicerrectorados y Departamentos de la Universidad Pablo de Olavide.

El trabajo realizado en estos años por parte de las personas becadas ha supuesto un elemento determinante para apoyar, tanto a la zona, como a sus habitantes. El éxito del programa se confirma a través de las diferentes muestras de apoyo al proyecto recibidas por parte de las instituciones y el tejido asociativo del Distrito en forma de distinciones, premios etc., pero sobre todo por el aumento de la demanda de personas becadas para el desarrollo de actuaciones en el Polígono Sur por parte tanto de instituciones como de asociaciones.

Uno de los elementos más destacados para el éxito del proyecto es la posibilidad de desarrollar una acción continuada en el tiempo, lo que está permitiendo que el proyecto vaya tomando madurez y consolidándose. En anexo se relacionan las actividades de colaboración que se han desarrollado así como las Comisiones y Coordinadoras del barrio de las que la Residencia ha formado parte.

### **Actividades Desarrolladas por los/as Residentes Becarios/as**

Durante el curso 2011-2012 se han contado con 60 personas residentes con beca de colaboración. El disfrute de la beca en concepto de alojamiento lleva implícito el compromiso de colaboración con distintas entidades del barrio. Las becas han sido subvencionadas por la Consejería de Igualdad y Bienestar Social y el Ayuntamiento de Sevilla.



*Relaciones con la Sociedad*

Para que el grupo de becarios/as cuente con una buena formación y se garantice la misma, se planifica una asamblea mensual de participación obligatoria, así como un seguimiento personalizado a lo largo del curso académico.

En este curso se ha modificado, tras una extensa reflexión, el sentido y significado de las becas de colaboración, ya que nos encontramos en un momento en el que en muchas ocasiones se entendía por las entidades del barrio como una "bolsa de voluntariado" con la que cubrir sus carencias, que en el mejor de los casos cubrían necesidades específicas o individuales, sin proyección ni desarrollo de las sinergias necesarias para producir cambios comunitarios. En este sentido, y como parte de esta reflexión e intención de cambio, también se ha modificado la estructura interna del funcionamiento de los/as becarios y becarios de colaboración.

En este curso se han intentado conformar grupos de trabajo heterogéneos tanto en las entidades públicas como privadas, y estos grupos han pertenecido a su vez a un área según el tipo de acciones que principalmente desarrollan en sus colaboraciones: área educativa (aquella conformada por las personas que trabajan en colegios de infantil y primaria del barrio, dentro del marco de la educación reglada y formal), área socioeducativa (aquella en la que si bien se trabaja dentro de un contexto educativo, las acciones van más encaminadas a mejorar y fortalecer las relaciones sociales, las competencias en sentido amplio, etc.) y el área comunitaria (aquella en la que colaboran todas las personas adscritas a proyectos comunitarios y asociaciones del barrio).

Las asambleas de formación y los seguimientos también han cambiado. Por una parte, las asambleas se han celebrado en menor proporción que en cursos anteriores pero se han realizado en momentos clave del año y con objetivos integrales y concretos. Gran parte de los objetivos que se planteaban en asambleas anteriores han sido cubiertos en gran medida por las reuniones grupales y de área que se realizan semanalmente. En estas reuniones se pueden discutir y trabajar aspectos que antes no se trataban en el formato de asamblea, principalmente por el número de integrantes y el funcionamiento de los liderazgos en los grupos, que limitaban la participación de todos/as.

Cada una de las áreas de trabajo se ha encargado de elaborar o apoyar una actividad de cohesión vecinal. En este caso, el área educativa ha organizado las III Jornadas Literarias del Polígono Sur, el área



*Relaciones con la Sociedad*

socioeducativa el IX Aniversario de la Residencia Universitaria Flora Tristán y el área comunitaria ha apoyado acciones comunitarias como el Día de la Salud y el Día del Medio Ambiente.

Las actividades directas desarrolladas por estos/as residentes han sido:

- Colaboración con el Comisionado para el Polígono Sur. La principal labor que desarrolla la Residencia, a través del trabajo con todas las entidades, siempre va en la línea de las actuaciones del *Plan Integral*, para consensuar el trabajo que se realiza en función de unos objetivos expuestos y decididos a través de las diferentes estructuras participativas. Las colaboraciones más importantes desarrolladas desde este ámbito han sido dirigidas al trabajo comunitario desarrollado por los/as becarios/as en diferentes entidades, y bajo la supervisión del Comisionado. A su vez, se ha continuado con el trabajo desde el equipo de dirección de la Residencia en el apoyo, asesoramiento y trabajo conjunto con el Equipo de Intervención Educativa del propio Comisionado. Además, han apoyado colaboraciones puntuales con el Comisionado para el Polígono Sur en el marco de su Plan Integral colaborando en diferentes comisiones de barrio. En este curso, el grupo "Dime" o de "Dinamización de Mayores y Entidades" se ha incorporado *al proyecto "Martínez Montañés"* que lidera tanto el Comisionado como el Centro de Adultos de Polígono Sur.
- Colaboración con otras entidades e instituciones públicas situadas en el barrio. Asociación Entre-Amigos; Grupo Juvenil Boom; Distrito Sur; Plataforma del Polígono Sur Nosotros También Somos Sevilla; IES Polígono Sur; IES Romero Murube; IES Domínguez Ortiz; CEIP Andalucía; CEIP Manuel Giménez Fernández; CEIP Fray Bartolomé de las Casas; CEIP Ntra. Sra de la Paz; CEIP Altolaguirre; CEIP Zurbarán; CEIP Canela; Centro de Educación de Adultos Polígono Sur; Asociación de Vecinos Esperanza Sur; Asociación de Vecinos Antonio Machado; Asociación Familiar La Oliva; Parroquia Jesús Obrero; Servicios Sociales Comunitarios (Servicio ENTRA); Equipos de Tratamiento Familiar.
- Además, en este curso se han consolidado proyectos como el "Grupo Biblioteca", que ha sido el encargado de animar y dinamizar actividades de fomento de la lectoescritura en todos los colegios del barrio. Otros proyectos, como es el caso del "Programa de Ocio y Tiempo Libre con menores de ETFs", el apoyo a los planes de convivencia en los institutos



*Relaciones con la Sociedad*

como alternativa a la expulsión conformado por el "Aula Aquí Me Quedo Yo" y el "Grupo de Dinamización de Mayores y Entidades o Grupo DIME", creados en este curso, han tenido una evaluación muy positiva por parte de las personas con becas de colaboración como por parte de las distintas entidades e instituciones y agentes implicados.

### **Actividades de Repercusión Desarrolladas durante el Curso 2011-2012**

#### **Apertura de los Nuevos Espacios de la Planta Baja de la Residencia Universitaria Flora Tristán**

Estas nuevas dependencias, situadas en la planta baja del edificio de la Residencia, tienen una superficie de 914 metros cuadrados y cuentan con una biblioteca, una sala informatizada, que dispone de 25 equipos informáticos que estarán a disposición de todos/as los/las residentes, una sala de usos múltiples, una sala de reuniones, dos salas de exposiciones y un salón de actos con capacidad para 50 personas. Además de estos espacios comunes para residentes y para la realización de actividades con los vecinos, la Residencia Universitaria Flora Tristán dispondrá de una zona de uso privado para la administración y dirección de la misma.

El propósito de la Residencia Flora Tristán es el de abrir el edificio al barrio, por lo que se ha creado un espacio exterior dentro del edificio a modo de continuación de la calle conformando una plaza. Este proyecto refuerza así la filosofía de la Flora Tristán de fortalecer la integración entre la comunidad universitaria y la comunidad de personas que viven en Polígono Sur.

#### **La Residencia Universitaria Flora Tristán conmemora el 25 de noviembre**

Con motivo del día 25 de noviembre de 2011 "Día Internacional contra la Violencia Machista", se llevaron a cabo en la Residencia Universitaria Flora Tristán las siguientes actividades conmemorativas:

El jueves 24 de noviembre a las 21.00 horas en el SUM (sala de usos múltiples) de la Residencia Universitaria Flora Tristán, tuvo lugar una Charla-taller a cargo del profesor y Director de la Residencia D. Juan Blanco López bajo el lema "El Silencio nos Hace Cómplices", la cual se centró en los conflictos entre la teoría y la práctica de los nuevos modelos masculinos, así como la relación existente con la violencia hacia la mujer en nuestro ámbito cotidiano. El viernes 25 de noviembre a las 10.00 horas, se realizó una



*Relaciones con la Sociedad*

concentración en la puerta principal para colgar en el Árbol Simbólico lazos violetas conmemorando a todas las mujeres asesinadas este año en España (53). El mismo viernes 25 de noviembre se promovió desde la Residencia la asistencia a la manifestación contra la violencia machista en el centro de Sevilla.

## **II Encuentro de Vivienda Solidaria para Jóvenes en Sevilla**

La Residencia Universitaria Flora Tristán organizó este año el II Encuentro Estatal de Programas de Viviendas para Jóvenes Solidarios/as en Sevilla, los días 10, 11 y 12 de febrero de 2012. A este Encuentro asistieron unas 100 personas entre residentes de la Flora Tristán y participantes de otros programas de viviendas solidarias del territorio español procedentes de Castellón, Alicante, Valencia, Bilbao y Madrid, que guardan algunas similitudes con respecto al Proyecto Social Flora Tristán del Vicerrectorado de Cultura y Participación Social de la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla.

La iniciativa surgió en febrero de 2010 de la mano del programa de Alicante, situado en la barriada popular de Juan XXIII, dependiente directamente del Patronato Municipal de la Vivienda de Alicante, y se materializó en el I Encuentro celebrado en febrero de 2011, al que asistieron quince residentes de la Residencia Flora Tristán en representación de la misma.

En dicha ocasión, también asistieron programas de pisos solidarios de la Universidad del País Vasco, situados en las barriadas de Otxarkoaga y Bilbao La Vieja, y el de la Universidad Jaime I de Castellón. En esta ocasión, se contó con la presencia del Colegio Mayor de La Coma de Valencia, pionera en el Estado español de este tipo de iniciativas.

Todos estos programas son políticas pioneras en materia de vivienda, y tienen como objetivo no sólo ofrecer un alojamiento asequible a los colectivos más necesitados, en este caso jóvenes, sino que éste sea un elemento dinamizador en las comunidades donde viven, facilitando así la transformación social de los barrios donde están situados, marcados por su situación de exclusión social.

El objetivo principal de este Encuentro fue crear una red nacional de programas de viviendas solidarias para fomentar y mantener en el tiempo el intercambio de experiencias en torno a los aspectos que giran en los diferentes programas. La Residencia Universitaria Flora Tristán organizó este Encuentro estatal para que sus participantes recorrieran la formación teórica; el intercambio formal e informal de experiencias; la convivencia y la interculturalidad; el conocimiento del Polígono Sur y de Sevilla; la



*Relaciones con la Sociedad*

intervención social y las buenas prácticas; las intervenciones y visiones sobre minorías étnicas y la participación.

La organización del Encuentro la han asumido un grupo de residentes de la Flora Tristán coordinados por el Área de Intervención Social de la misma. Para este encuentro han colaborado además, la Consejería para la Igualdad y Bienestar Social de la Junta de Andalucía y Distrito Sur.

### **8 de marzo, Día de la Mujer en la Residencia Universitaria Flora Tristán**

Para celebrar el día 8 de marzo de 2012 "Día Internacional de la Mujer", se llevaron a cabo dentro de la Residencia Universitaria una serie de actividades formativas y lúdicas que se exponen a continuación:

El grupo de becarios/as de biblioteca (becarios/a que trabajan en los distintos centros escolares del barrio) y como iniciativa de la campaña de escolarización que se está llevando a cabo en Polígono Sur, apoyaron en cada centro el trabajo sobre la imagen de la mujer a partir de diferentes imágenes. Cada centro eligió una diferente, éstas sirvieron para trabajar la importancia de la mujer y la educación desde el alumnado y la familia de los centros educativos del Polígono Sur.

Los/as becarios/as de la Residencia Universitaria Flora Tristán apoyaron también la I Feria Educativa "La Mujer y la Educación". 8 de marzo, que tuvo lugar en la explanada donde se localiza el mercadillo ambulante en horario de 11.00 horas a 13.00 horas. Todo lo trabajado en los centros educativos sobre la imagen de la mujer se expuso el jueves 8 de marzo en una serie de stands en el mercadillo, acompañado de actividades para la dinamización y sensibilización. El objetivo fue favorecer la convivencia y dar a conocer la calidad de los centros del Polígono Sur y promover la matriculación en fecha y forma en los centros del barrio.

De manera Interna se organizó dentro de la Residencia una charla coloquio llamada "Mujeres en el Mundo" y que trató de reunir a mujeres de diferentes nacionalidades: Brasil; Colombia; El Salvador; Santo Domingo; Gabón; Rusia; Bélgica y España, para que contasen de primera mano la situación de la mujer en estos países. Durante la semana del 8 de marzo se homenajeó la vida de Flora Tristán a través de un Texto- Forum, se leyó un relato sobre su vida y se comentó en grupo. Hubo, además, un corto-forum con



*Relaciones con la Sociedad*

temática relacionada con la mujer y la situación de ésta actualmente. Estas actividades fueron organizadas por los/as propios/as residentes.

### Guerrilla de Crochet en Polígono Sur

'Urban knitting' empezó en 2005 en Texas (los E.E.U.U.) con un grupo denominado 'Knitta Please', que usaba los restos de la lana para adornar el entorno de su tienda, desde entonces se ha extendido por todo el mundo y ya hay grupos en Inglaterra (Knit The City), en los Países Bajos, en Canadá (KnitGirl), en Suecia (Stickkontakt, Masquerade), etc., además de personas que a modo individual también lo practican. Hay varias razones por las que hacer punto urbano: porque es divertido, puede ser una declaración política, porque quieres mejorar tu entorno... (Moore, M. & Prain, L., 2005).

En el caso del Polígono Sur la razón más importante es mejorar el entorno y que el proyecto pueda servir como una atracción para ver todas aquellas cosas que están mejorando en el barrio. Otra razón sería facilitar el contacto entre las diferentes asociaciones de las distintas barriadas, empezando por aquéllas que ya tienen talleres de punto o ganchillo. Esto podría potenciar el sentido de pertenencia a una misma comunidad. Una tercera razón es que se quiere mejorar la colaboración entre la Residencia y las organizaciones del barrio. Una última razón es que se espera que la gente se sienta un poco más feliz cuando vean y colaboren en nuestra pequeña guerrilla de punto/ganchillo.

Desde la Residencia Universitaria Flora Tristán nace la idea de darle un poco de color al barrio. Las calles del Polígono Sur se llenaron de colores divertidos para darle un toque de alegría. A través del crochet, el punto y el ganchillo, los/as residentes de la Residencia Universitaria Flora Tristán se han atrevido a aprender a hacer crochet y punto para decorar los árboles, los buzones de correos, etc y todos aquellos elementos que estén en mal estado y que puedan verse más atractivos con algún adorno de punto.

### IX Aniversario de la Residencia Universitaria Flora Tristán

Los días 16 y 17 de mayo de 2012, se celebró el noveno aniversario de la Residencia Universitaria Flora Tristán. Hace ya nueve años que este proyecto social de la Universidad Pablo de Olavide se asentó en Polígono Sur para cumplir grandes objetivos, uno de ellos acercar la Universidad al barrio y el barrio a



*Relaciones con la Sociedad*

la Universidad. Años después, se puede observar como que estos objetivos se van cumpliendo poco a poco y que el trabajo que realizan los/as residentes colaboradores/as y el equipo técnico y directivo de la misma tienen su fruto.

Se llevaron a cabo una serie de actividades:

[Miércoles, 16 de mayo, La Residencia Universitaria Flora Tristán y Polígono Sur en la Universidad Pablo de Olavide](#)

10.00 horas-18 horas. Puntos de información. Los/as residentes colaboradores/as de la Residencia organizaron unos stand informativos para repartir dípticos de la residencia, informar a toda persona del funcionamiento y explicar a quién lo solicitara qué es la Flora Tristán y en qué consiste su proyecto social. Los puntos estuvieron fijos en tres lugares diferentes y simultáneamente, un stand en Celestino Mutis, otro en la Cafetería de la Plaza de América y otro en la Biblioteca.

12 horas. Grupo de Teatro "No nos duele na". Un grupo de Mujeres mayores de Polígono Sur, alumnas del Centro de Adultos/as, expusieron una obra de teatro basada en algunos fragmentos de la obra de García Lorca. Este maravilloso acto tuvo lugar en el Salón de Grados de la Biblioteca de la Universidad Pablo de Olavide.

[Jueves 17 de mayo, celebración en la Residencia Flora Tristán](#)

12 horas. Presentación del libro de Javier Encina y Montse Rosas: "Cuando nos parece que la gente no participa". Salón de Actos Residencia Universitaria Flora Tristán.

14 horas. Comida de Aniversario, Actuaciones, etc.

16 horas. Torneo de Fútbol: Residentes-Entidades Barrio. Polideportivo Avenida de la Paz.

18.00-21.30. Actuaciones, cuentacuentos y música variada.

### **III Jornadas Literarias Bibliobicho en Polígono Sur**

Las III Jornadas Literarias han sido organizadas por el grupo de trabajo "Biblioteca" y el "CEIP Andalucía", conformado por becarias y becarios de la Residencia Universitaria Flora Tristán que desarrollan su labor habitual en todos los colegios de infantil y primaria del Polígono Sur. Dicho grupo fue



*Relaciones con la Sociedad*

creado cuando la mayoría de los centros educativos del Polígono Sur expresaron la necesidad de animar y dinamizar a la lectoescritura en sus bibliotecas. De este modo, la Flora Tristán puso en marcha un grupo de universitarios/as compuesto por diez personas lo suficientemente heterogéneo y rico como para que pudiera proponer y realizar actividades intercentros de manera permanente. Así, se cumple el objetivo no sólo de animar y hacer agradable a los niños y niñas del barrio la lectoescritura, sino el de trabajar un elemento cohesionador entre los centros a través de este grupo liderado por la Residencia. Estas Terceras Jornadas han tenido el objetivo de crear un espacio en el que compartir y dar fin a las diferentes actividades llevadas a cabo durante el curso a través del juego y la cooperación entre niños/as de distintos colegios, y, por tanto, de diversas zonas del barrio. Las Jornadas se realizaron en las nuevas instalaciones de la residencia los días 23 y 24 de mayo en horario de mañana bajo el título "Flora y Fauna", ya que se pretendía convertir la planta baja de la Residencia en una selva con la idea de que "las bibliotecas están abandonadas y los animales y bichos de la selva las han convertido en sus casas".

Con la temática de la selva y los animales, insectos, etc. cada día se recibieron a más de 100 niños y niñas acompañadas del profesorado, y se desarrollaron 7 actividades simultáneas en forma de gymkana y otras 3 de escape, con el objetivo de intercambiar tareas que exigen una alta concentración con otras en las que poder descansar y divertirse. En ellas, se ha trabajado con juegos, cuenta-cuentos y teatros valores como la igualdad de géneros, la cooperación y la aceptación y puesta en valor de personas de otras culturas o generaciones.

### **Inauguración de la Exposición "Vivir en Polígono Sur" del Proyecto "CuidArte" Cuida tu barrio con Arte.**

El martes 5 de junio, a las 19.30 horas en la Residencia Universitaria de la Universidad Pablo de Olavide Flora Tristán, tuvo lugar la inauguración de la exposición "Vivir en Polígono Sur", compuesta por una exposición fotográfica -con creaciones de entidades, centros y vecinos y vecinas-, la exposición "Arte en la Escuela" -con creaciones de diferentes tipos de los centros educativos del Polígono Sur- y las exposiciones de creaciones artísticas realizadas por los/as estudiantes de la Facultad de Bellas Artes de la Universidad de Sevilla.

El acto de inauguración estuvo presidido por Jesús Maeztu Gregorio de Tejada, Comisionado para el Polígono Sur, Rosalía Martínez, Vicerrectora de Cultura y Participación Social de la Universidad Pablo de Olavide, María Teresa Carrasco, Decana de la Facultad de Bellas Artes de la Universidad de Sevilla,



*Relaciones con la Sociedad*

Juan Blanco López, Director de la Residencia Universitaria Flora Tristán de la Universidad Pablo de Olavide y José Luis García, Delegado del Distrito Sur del Ayuntamiento de Sevilla.

La muestra Vivir en el Polígono Sur se enmarca en las actividades educativas y de desarrollo comunitario que se han desarrollado en este barrio sevillano durante los meses de junio y julio para la transformación y desarrollo comunitario que se vienen promoviendo desde el Comisionado para el Polígono Sur, la Residencia Universitaria Flora Tristán de la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla, distintos centros educativos de la zona, entidades e instituciones.

Esta iniciativa está organizada por la Residencia Universitaria Flora Tristán, el Comisionado para el Polígono Sur, el Ayuntamiento de Sevilla (Distrito Sur), la Facultad de Bellas Artes de la Universidad de Sevilla, centros educativos y entidades del barrio.

#### Actividades de Colaboración

- Jornadas de Formación del Profesorado de Primaria y Secundaria del Polígono Sur: Recoginka. Octubre de 2011.
- Visita a la Universidad Pablo de Olavide de estudiantes de Secundaria y Bachiller del Polígono Sur. 8 jóvenes. Charla del Vicerrectorado. Mayo de 2012.
- Recepción de un grupo de colegas del Colegio Mayor de La Coma para conocer e intercambiar el funcionamiento de la Residencia Universitaria Flora Tristán. Abril de 2012.
- Campaña de Educación. Coordinadora de Educación. Marzo a mayo de 2012.
- VII Fiesta Aniversario de la Residencia Universitaria Flora Tristán. Mayo de 2012.
- La Literatura en Nuestras Calles o "Las Calles Cuentan". 8 de mayo de 2012.
- Recepción de un grupo de alumnos/as de Bellas Artes de la Universidad de Sevilla para acciones callejeras en el Polígono Sur (fase de inmersión).
- Recepción de alumnado de Antropología de la Universidad de Sevilla con el objetivo de conocer el proyecto social de la Universidad Pablo de Olavide.
- 5 de junio: Día del Medio Ambiente en Polígono Sur.
- 12 de junio: Encuentro de Mujeres en Polígono Sur.



*Relaciones con la Sociedad*

La Residencia ha formado parte de:

- Plataforma Nosotros También Somos Sevilla.
- Proyecto Aula Martínez Montañés, en la Comisión Estratégica y Comisiones de "Mujer como Motor de Cambio", "Mejora del Entorno" y "Cultura Gitana".
- Comisión Formación de Profesorado del Polígono Sur.